
受命创办蛇口工业区

!"#$年 %月，时年 &'岁的袁庚，受交通部
长叶飞的委派，赴香港调查。!( 月，在调研的
基础上，袁庚以交通部党组的名义执笔起草了一
份 《关于充分利用香港招商局问题的请示》 报
告。他在请示中提出，要“面向海外、冲破束
缚、来料加工、跨国经营、适应国际市场特点、
走出门去做买卖”。这份请示上报 ) 天后即获中
央批准。他被任命为交通部所属的香港招商局常
务副董事长，全面主持招商局各项工作。由于香
港地价太高，澳门投资太高，袁庚建议招商局进
军内地在宝安筹建工业区。!"*" 年元月，经过
实地考察，袁庚一行向中央建议设立蛇口工业
区。'"*"年 *月，中央批准了招商局这一建议。
有着中国“改革试管”之称的蛇口工业区正式运
作。

'"*"年袁庚任蛇口工业区管理委员会主任，
成为蛇口工业区的创始人。那时，蛇口还是一片
荒山野岭，袁庚率领第一批创业者在这里迈出我
国改革开放的第一步。谈起这片工业区，袁庚后
来说他最大的遗憾就是当时中央给他整个南头半
岛，而他只敢要蛇口 +,!-平方公里这个范围。

!分钱官司打到中南海

在勾画蛇口工业区雏形之初，袁庚就提出挣
脱现行体制中“大锅饭”的设想，得到谷牧等中
央领导的赞同。工业区基础设施建设亟待开工，
他在各工程承包单位负责人会议上强调“一切按
经济规律办事，用经济的手段去管理经济”。

蛇口工业区建设的第一项工程就是港口码
头，当年由交通部四航局承建。由于吃“大锅
饭”，工人一点干劲也没有，每人每天运泥 .(/

)( 车。工程进展缓慢。四航局工程处为了调动
工人积极性，实行定额超产奖励制度，完成定
额，每车奖 .分，超定额者，每超一车奖 - 分。
工人热情高涨，主动加班，半年时间多创造了
!)( 万元产值。然而 !"$( 年 - 月，这一奖励制
度被勒令停止。袁庚拍案而起，- 分钱的“官
司”一直打到了中南海，后来经批示，在 $月重
新恢复了超定额奖。结果，工地运泥量又从每人
每天 .(车猛增至 !((车以上。

在这个事件的启发下，袁庚提出了“时间就
是金钱，效率就是生命”的口号，从而鼓励加快
推进蛇口工业区的建设。然而，口号提出后，立
即掀起轩然大波，遭到部分人员的强烈反对。有
人还给它贴上了资本主义的标签，但袁庚依然力
排众议。!"$!年底，一块写着“时间就是金钱，
效率就是生命”的巨型标语牌第一次矗立在蛇口工业区最显眼的地
方。口号提出来后，袁庚感受到了外部强大的压力，他开始就这个问
题求教一些领导和专家，希望得到正面支持。!"$) 年下半年，袁庚
在与谷牧副总理谈起这个口号时说：“我是准备带‘帽子’的，有人
说（这个口号）是资本主义的东西。”谷牧笑而不答。!"$-年 !月 .&

日，邓小平视察蛇口。在“海上世界”游船上，袁庚向邓小平提起这
个敏感的话题。邓小平随之作了肯定的答复：“对”。这个颇具争议
性的口号，获得了小平同志的肯定。

袁庚提出的“时间就是金钱，效率就是生命”这一口号，用一句
话诠释了市场经济，大胆突破了当时的思想束缚。就在邓小平肯定这
个口号那年的国庆节上，近百部彩车中唯一的一部企业
彩车———深圳蛇口工业区的彩车上，有一幅醒目的标语
“时间就是金钱，效率就是生命”。这句口号出现在天安
门游行队伍中，迅速传遍了全国各地。

由于当时并没有“招商引资”这个概
念，国家只给了蛇口工业区政策，并没给
钱，而招商局当时的资产只有 .

亿多港元。为此，袁庚提议搞
了一个投资简介，提出了一系
列对外资企业投资的优
惠政策。可以说，招商
局是第一个制定了详细
的为外国资本服务政策
规定的内地机
构。袁庚摒弃

了“一无外债，二无内债”的传统观念，突破
了“不用西方世界资金”的思想禁锢，郑重提
出“多方吸引港澳与海外游资”等大胆设想。

在他主政蛇口的 !-年里，招商局的资产增长
了 !0(多倍，从 ',)亿元增至 .((亿元。招商局除了
开发蛇口工业区，还率先创办了中国第一家股份制
中外合资企业——中国南山开发股份有限公司，
并创办了中国大陆第一家股份制商业银行———招
商银行，倡导成立了中国大陆第一家由企业合股
兴办的保险公司———中国平安保险公司。

'"$- 年 ) 月，根据邓小平考察经济特区后
提出的“对外开放政策不是收而是放”的意见，
中共中央书记处和国务院联合召开扩大会议，专
题研究开放 '-个沿海城市问题，会议又名“沿
海部分城市座谈会”。袁庚是这次会议唯一的特
邀代表并作重点发言。0月 -日，中共中央和国
务院联合发文，进一步开放大连、秦皇岛、天津、烟
台、青岛、连云港、南通、上海、宁波、温州、福州、广
州、湛江、北海等 '-个港口城市。

尝试民主投票产生管委会

袁庚还是政治改革的先行者。他对领导班子
进行了选举尝试，把对领导的监督权、罢免权交
给群众。袁庚在报告中说：“干部进入工作岗位
以后，也就是进入了大大小小的‘权力圈子’，
当国家法制不健全的时候，‘习俗移人，贤者难

免’，有些人就可能滥用权力，以权谋私。这就
必须加强人民的民主监督，人民必须有权选举和
罢免干部。”

'"$)年 -月 .-日，蛇口工业区第一届管理
委员会成立。这届管委会由民主投票产生，并规
定管委会两年一届，每届均由民选产生，每年由
群众对管委会成员投票，不信任票过半就下台，
包括袁庚自己。

'"$0年 .月 .$日，《蛇口通讯》发表文章指
名道姓批评袁庚。袁庚表示，只要不是人身攻击就
可以不审稿。他认为新闻监督是人类创造的政治
文明，资本主义可以用，社会主义也可以用。蛇口
工业区的领导干部虽然掌管人事权和数以十亿计
的财权，却没有发现过贪污受贿一类的案件。

在他的带领下，蛇口迅速崛起，成为中国经
济特区中最闪光的亮点，由“蛇口模式”产生的
新观念、新办法、新作风层出不穷。正是袁庚的
奋臂一呼，使得“时间就是金钱，效率就是生
命”这一句中国改革开放 )( 年以来最为响亮的
口号，尽人皆知。

.(() 年 * 月，袁庚被香港特区政府授予“金
紫荆星章”，是获勋 .(人中唯一的内地人。同年 '(月，他又被上海授予
“中国改革之星”称号。

.('.年 '.月，习近平到深圳考察特区工作，关心地
问起袁庚同志现在身体怎么样，住在哪里。
那时老人已 "0 岁高龄，仍居住在
他创业的那片土地上。他
这段历史终将被铭
记。
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姜昆主持辽宁卫视春晚
'月 '*日，姜昆搭档柳岩录制辽宁卫视春晚节目。
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刘兰芳
的

春晚故事

今 年 )

月 0日，是
敬爱的周恩来

总理诞辰 ''0周
年。《周恩来题词集

解》最近由中央文献出
版社出版发行。这是我国
出版的第一本有关周总理
题词的著作。全书收入周恩
来题词近)((条。该书的特邀主
编赵玉明是中国传媒大学的教
授。如此多的题词，一位新闻学领
域的教授是怎样搜集到的？
赵玉明说，这些题词一是来自他

订阅的十多种文史类期刊。除此之外，
他还特别注意周总理诞辰或忌日逢0或
逢'(之年报刊上发表的纪念文章。凡是
有关周总理的文选、传记、年谱以及有关

回忆、纪念周总理的文
集，只要书中有一幅题词或相关文

章，他均一一购置。.((多种有关书刊整整
装满一书柜。对极少数大部头图书，赵玉明
则采取从图书馆借阅复印其中题词手迹的
办法。

此外，他跑图书馆、博物馆、档案馆、纪
念馆，从中“淘宝”。他还从中央人民广播电
台资料室和新华社资料室所藏剪报资料中
查找到周总理在国外'$个国家题词-(多幅
的信息。对搜集到的题词，首先进行按年系
事的整理，同时尽可能对题词的时代背景、
题词对象做简明注释，做好考证辨析，以确
保每幅题词和相关材料的准确性。

在收集整理过程中，赵玉明深感已出
版的《周恩来手迹选》售价不菲，而且只标
明了题词时间，没有相关说明，使用起来不
够方便。'""$年"月，他带着整理完毕的.((

余幅周总理的题词专程前往中共中央文献
研究室，建议编印一本既有手迹又有简要
说明的适合一般读者阅读的周恩来题词图
书，并表示愿将已初步整理出来的周恩来

题词史料贡献出来作为底本，大家合作完
成任务。几经周折，.('.年*月，《周恩来题
词集解》才“千呼万唤始出来”。

从'"**年萌生收集整理周恩来题词的
念头，到《周恩来题词集解》出版，历时)0

年。赵玉明说：“我个人收集、整理、研究周
总理题词，既不为名也不为利，只是出于对
周总理的热爱和景仰，是为了弘扬周总理
的崇高品格和无私奉献的精神。”
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'"$' 年，袁庚提出“时间就是金钱，

效率就是生命”的口号，传遍全国。

台北故宫博物院院长访问北京

'月 ..日，台北故宫博物院院长冯明珠与北京故宫博物院院长

单霁翔一起参加了“.(')年两岸故宫交流记者会”。对于记者提出的

关于台北故宫文物无法来大陆展出的现状，单霁翔表示，“由于众所周

知的原因，台北故宫的文物确实无法赴大陆展出，这对双方交流无疑

是遗憾，希望经过努力来化解”。冯明珠则表示，台北故宫近年来观众

人数直线上升，去年达到 -)&万人次，其中大陆游客占 -(1多；而台北

故宫网站上文物的数字化展览也能弥补相关缺憾。 刘关关摄

杨澜获聘锦州世博园形象大使

!月 .!日，著名电视节目主持人杨澜受聘成为 .(!)

中国·锦州世界园林博览会形象大使。当日，.(!)年中国

锦州世界园林博览会倒计时 !((天暨旅游宣传推介大会在

沈阳举行。 于海洋摄

中国戏剧

家协会原副

主席，北京市

戏剧家协会原主

席，著名表演艺术家

于是之 ! 月 .( 日逝世，

享年 $& 岁。右图为于是之资

料图片。 赖祖铭摄

著名表演艺术家于是之逝世

赵玉明

采访刘兰芳很不容易，她的演出任务太
多，接连飞往福建、山西、深圳，慰问部
队，几乎成了空中飞人。利用她回北京的短
暂停留，踏着积雪，我来到了她的家中。

一段贯口 压力空前

!"$$ 年是中国的龙年。因播讲评书
《岳飞传》 而红遍大江南北的刘兰芳接到了
龙年春晚节目组的演出邀请。全家人都为
刘兰芳感到高兴，全力支持她。由于春节
前是艺术家演出的黄金时间，邀请刘兰芳
演出的单位很多。但为了力保春晚，全家
人都认为宁可不挣钱，推掉演出，也要到
北京来。

当时她和另外 ) 位艺术家被安排联合
表演，每人说一段评书。刘兰芳表演 《岳
飞传》 片段。后来经过调整，给了刘兰芳
一段贯口 《祝您幸福康宁》，要求她单独表
演。这时离春晚正式播出只剩下 .0 天的时
间了。刘兰芳说她简直急坏了。因为曲艺
演员都知道，贯口是最吃功夫的，对演员

要求极高，表演起来要快而不乱，急如闪
电，珠落玉盘，一气呵成，非常考验演员
的素质。演员平时要有积累和锻炼，表演
时要达到物我两忘，不允许想词，因为根
本来不及。我们看看这贯口中的一段：
“大地繁华似锦，长空星光闪烁 2说是星其
是灯，说是灯其是星，若灯若星，若星若
灯，要说灯，有长形灯、圆形灯、多角灯、
节日灯、聚光灯、回光灯、荧光灯、光导
纤维灯，有红灯、绿灯、紫灯、蓝灯，就
是没有黑灯……”

虽然刘兰芳是一个经验丰富久经沙场的
评书演播艺术家，但也感到了空前的压力。
那 .(多天的时间里，她除了吃饭睡觉，就
是拼命背词。我问节目审查过关时顺利吗？
她说，自己那时挺傻，表演完了也不知道问
问情况，如果通知自己再去就去。最后一次
是带观众彩排，她有一个地方出了点小错，
但观众没有听出来。

除夕夜到了，演播大厅灯火通明，流光
溢彩，环境装饰充满了浓郁的中国风。四扇
画屏高悬，一边是二龙戏珠，一边是鸳鸯戏
水，左侧是丹凤朝阳，右侧是鹤鹿同春。刘
兰芳之所以对此记忆犹新，是因为她的贯口
中，开场词便包含这四画屏：“二龙戏珠珠
是绚丽夺目，鸳鸯戏水水流飞溅升花，鹤鹿
同春春来万物增辉，丹凤朝阳阳光普照大
地！”

刘兰芳的节目时间到了，只见她从观众
席上从容起身，胸有成竹，运足丹田，一开

口声音脆响，真个是大珠小珠落玉盘。尤其
随着双手高扬，最后那句“祝您幸福康宁”
响彻大厅，给现场和电视机前的观众送来了
节日的祝福，演出获得成功！

曲终人散 回家路难

刘兰芳的影像通过电视传遍了千家万
户。鞍山一隅，全家人都在为她的表演成功
举杯祝贺。北京演播大厅刘兰芳却感到了空
前的孤独。春晚结束呼啦啦曲终人散，北京
的演员旋即赶回家中团圆，但刘兰芳在北京
举目无亲。而且她说东北人有个风俗，大年

三十不许串门，尤其更忌讳女人，怕冲神。
播出《岳飞传》出名后，刘兰芳在鞍山，用
她的话说被宠坏了，但现在她一人在旅馆呆
着心里很不是滋味。她边流泪边给家里打电
话哭诉，好不容易挨到了第二天早晨，司机
把她送到机场就走了。机场的现实让满心欢
喜的刘兰芳心情又跌到了谷底，飞机停运。
正当刘兰芳绝望之际，机场服务人员带来了
好消息，沈阳杂技团从国外演出回来，有一
架包机回沈阳，他们建议刘兰芳坐这架飞机
走。而等到刘兰芳飞到沈阳，再坐汽车赶回
鞍山已经是龙年大年初二了。演员奉献欢笑
的背后是牺牲和无奈。

评书演播 年年新传

!""& 年，刘兰芳从鞍山调到北京，任
中国文联副主席，中国曲艺家协会主席，还
是全国政协委员。繁忙的公务之余，她从不
放弃自己的专业创作。她和丈夫———著名
的快板书表演艺术家、评书作家王印全
（夫妇曾合作 《岳飞传》 《杨家将》 等 0(

多部作品） 保证每年都有一部 0 万—& 万
字的新作品问世，从未间断，这需要多少
时间和功夫。她还经常参加社会公益演出，
无私奉献自己的艺术。对此，王印全说，
刘兰芳来自群众，来自民间，成长在新中
国。没有国家的培养，人民的支持，就没
有她的今天。回馈社会、回馈人民是她最
大的心愿。
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“时间就是金钱，效率就是

生命”，它是上世纪 !" 年代的

一杆“风向标”，是中国人第一

次去触摸市场经济后得出的最直

接的感受。而顶受各种压力提出

这一口号的是时任蛇口工业区管

委会主任、被誉为中国改革开放

实际运作第一人的袁庚。

柳秀文


